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ORDRE DU JOUR ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 
 

Samedi 21 Juin 2025 
Au Palais des Sports 

22600 LOUDEAC 
 

 
• 09H00 à 10H00 : Pointage des délégués 

Élection des représentants de la Ligue à l'AG Fédérale 

(pour les associations évoluant en championnats de France Seniors 
uniquement) 
 

• 10H00 : Ouverture de l’Assemblée Générale 
▪ Intervention des personnalités 
▪ Allocution du Président 
▪ Rapport de la Commission de Contrôle 
▪ Adoption du Procès-verbal de l'AG du 15 juin 2024 à Fougères 
▪ Election du médecin régional 

▪ Rapports d'activités des Commissions 
▪ Rapport financier 
▪ Budget prévisionnel 
▪ Nomination des vérificateurs aux comptes 
▪ Intervention du représentant de la FFBB 
▪ Récompenses 

 
Pour la validité des délibérations, les membres présents à l’Assemblée Générale devront représenter 
au moins la moitié des voix dont disposent les groupements sportifs. 
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ÉLECTIONS 
 
 

Candidat au Comité Directeur de la Ligue 
 

 
1 poste réservé à un médecin pour 1 candidat : 
 

- Damien RAT (CD35 HORS ASSOCIATION) 
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Représentants de la Ligue 

à l'Assemblée Fédérale 
 

Vote par les associations ayant disputé un championnat senior national 2024/2025 
2 postes à pourvoir + 2 suppléants 

 
Candidats : 
 

- LEBRETON Mickaël 

- HOUE Joseph 

 

Suppléants :  

- LE BERRE Antoine 

- LIGNEL Hélène 

 
Associations concernées : 
 

CD 22 : TREGUEUX LANGUEUX BASKET ARMOR 22 

 

CD 29 : ETOILE ST LAURENT BREST BREST MÉTROPOLE BASKET UJAP QUIMPER 

 LANDERNEAU BRETAGNE BASKET   

 

CD 35 : BETTON CS PAYS DE FOUGERES BASKET MONTFORT BC 

 RENNES AVENIR RENNES CERCLE PAUL BERT BASKET VITRE AURORE 

 RENNES POLE ASSOCIATION UNION RENNES BASKET 35  

 

CD 56 : CEP LORIENT BASKET   
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RAPPORT DU SECRÉTAIRE GÉNÉRAL 
 
 
Suite à l’engouement provoqué par les jeux olympiques, le nombre de nos licencié(e) pour cette saison 
2024-2025 a atteint un nouveau record. Continuons d’œuvrer tous ensemble pour maintenir ce niveau. 
 
 
La carte du basket en Bretagne 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

40 593 Licenciés (au 28 mai 2025) 
15 902 Féminines 
24 691 Masculins 

Finistère 
 

52 clubs 
 

8 060 Licenciés 
3 048 Féminins 
5 012 Masculins 

 
 

Côtes d’Armor 
 

37 clubs 
 

5 037 Licenciés 
2 018 Féminins 
3 019 Masculins 

 
 

Morbihan 
 

67 clubs 
 

9380 Licenciés 
3 858 Féminins 
5 522 Masculins 

 
 

Ille & Vilaine 
 

103 clubs 
 

18 116 Licenciés 
  6 978 Féminins 
  11 138 Masculins 
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Évolution des licences 

 
 
 
Le top 10 des clubs comportant le plus grand nombre de licenciés 
 

SAISON 2024/2025 Comparatif 2023/2024 

ordre CLUB Licenciés ordre Licenciés 

1 LIFFRE US 500 4 433 

2 LANDERNEAU BRETAGNE BASKET 484 1 471 

3 VITRE AURORE 471 3 444 

4 UJAP QUIMPER 441 2 440 

5 PAYS DE FOUGERES BASKET 418 5 416 

6 PLC AURAY 406 8 379 

7 CS BETTON 400 12 367 

8 MONTFORT BC 389 9 376 

9 CEP LORIENT BASKET 388 7 380 

10 BRUZ AL BASKETBALL 363 10 374 
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Répartition des pratiques sportives 
 

 
Arbitrer 
(5x5 ou 

3x3) 
Diriger 

Entraîner 
une 

équipe 

Adhérent 
uniquement 

Jouer 
Micro-
basket 

Officier 
hors 

arbitrage 

Pratiquer 
du VxE 

CD22 643 416 428 74 4 485 57 557 27 

CD29 943 657 839 97 7 257 38 567 30 

CD35 2 734 1 284 1 335 1847 16 642 116 1 367 97 

CD56 1 712 860 1 108 164 8 270 44 1 591 8 

BRE 6 032 3 217 3 710 519 36 654 255 4 082 162 

%* 14,86 % 7,93 % 9,14 % 1,28 % 90,31 % 0,63 % 10,06 % 0,40 % 

*sur la base de 40 588 licenciés (plusieurs pratiques possibles par licence) 
 
 
Représentation des départements sur les Championnats Régionaux : 
 

 U21M U18M U15M U13M U18F U15F U13F JEUNES PNM PNF RM2 RM3 RF2 SENIORS 

CD22  2 3 3 3 2 3 16 1  1 2 4 8 
CD29  3 4 4 4 3 3 21 4 3 3 3 4 17 
CD35 7 7 5 5 7 6 5 42 5 8 7 5 6 31 
CD56  4 4 4 2 5 5 24 2 1 1 6 2 12 
TOTAL 7 16 16 16 16 16 16 103 12 12 12 16 16 68 

 
 
Les championnats nationaux 
Représentation des départements sur les Championnats nationaux : 
 

 U18M U18F U15M U15F TOTAL ProB NM1 NM2 NM3 
Espoir 
Pro B 

LFB NF2 NF3 TOTAL 

CD22 - - - - - - - - - - - 1 - 1 
CD29 1 1 1 1 4 - 1 - 2 - 1 1 2 7 
CD35 1 1 1 1 4 - 3 1 4 - - - 3 11 
CD56 1 1 1 1 4 - 1 - - - - - 1 2 

TOTAL 3 3 3 3 12 - 5 1 6 - 1 2 6 21 
 
 

Les championnats nationaux 
 
LFB : 
Suite à la première phase du championnat de LFB, Le LANDERNEAU BRETAGNE BASKET aura été versé dans 
la poule de Playdowns, les Landernéennes ASSURENT LEUR MAINTIEN. 
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NF2 :  
TREGUEUX LANGUEUX BASKET ARMOR 22 : 7ème, LANDERNEAU BRETAGNE BASKET HN - ESPOIR  11ème 
 
NF3 :  
RENNES AVENIR : 1er, RENNES CERCLE PAUL BERT BASKET : 2ème, ETOILE SAINT LAURENT BREST : 7ème, RENNES 
AVENIR : 8ème 

RENNES POLE ASSOCIATION : 10ème, et CEP LORIENT BREIZH BASKET : 12ème sont rétrogradées au niveau régional. 
 
NM1 : 
Phase 1 : 
 UJAP QUIMPER 29 : 1er et AURORE VITRE BASKET BRETAGNE : 6ème se qualifient en poule A 
 CEP LORIENT BREIZH BASKET : 8ème, UNION RENNES BASKET 35 : 9ème   

 et PAYS DE FOUGERES BASKET : 12ème en poule B. 
Phase 2 : 
 Poule A :  
 UJAP QUIMPER 29 : 1er → accède à la PROB et AURORE VITRE BASKET BRETAGNE : 13ème 
 Poule B :  
 CEP LORIENT BREIZH BASKET : 5ème, UNION RENNES BASKET 35 : 7ème, PAYS DE FOUGERES BASKET : 
9ème 
 
NM2 :  
RENNES POLE ASSOCIATION 8ème 
 
NM3 :  
IE-BETTON CS se classe 2ème, UJAP QUIMPER 29 : 3ème, MONTFORT BC : 7ème 

AURORE VITRE BASKET BRETAGNE : 12ème, IE– CTC BREST METROPOLE BASKET : 13ème, RENNES CERCLE PAUL BERT 
BASKET : 14ème descendent en PNM 

 
NFU18 Elite  
Phase 1 
 Groupe A : RENNES AVENIR : 5ème, LANDERNEAU BRETAGNE BASKET : 6ème 
 Groupe B : IE - CTC VANNES AGGLOMERATION 56 : 4ème  

Phase 2 : 
 POULE B : RENNES AVENIR : 2ème, LANDERNEAU BRETAGNE BASKET : 3ème, IE - CTC VANNES 
AGGLOMERATION 56 : 6ème  

 
NFU15 Elite 
Saison régulière : 
 IE – ES ST AE BASKET : 1ère, LANDERNEAU BRETAGNE BASKET : 3ème, RENNES AVENIR : 4ème 

Phase 2 : 
 Groupe A : IE – ES ST AE BASKET : 5ème, LANDERNEAU BRETAGNE BASKET : 6ème 

 Groupe B : RENNES AVENIR : 3ème 

 
NMU18 Elite : 
Saison régulière : 
 UNION RENNES BASKET : 2ème, CEP LORIENT BREIZH : 3ème, UJAP QUIMPER 29 : 6ème 

Phase 2 : 
 Groupe A : UNION RENNES BASKET : 7ème 

 Groupe B : UJAP QUIMPER 29 : 1er, CEP LORIENT BREIZH : 3ème 
Phase 3 : 
 UJAP QUIMPER 29 perd contre ORLEANS  
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NMU15 Elite : 
Saison régulière : 
 CEP LORIENT BREIZH : 1er, UNION RENNES BASKET : 3ème, BREST METROPOLE BASKET : 5ème 

Phase 2 : 
 Groupe A : CEP LORIENT : 4ème, UNION RENNES BASKET : 6ème 
 Groupe B : IE - CTC BREST METROPOLE : 6ème 

 

 
 
Les Championnats Inter-Régionaux « Centre Ouest » : (finales le 24 mai à Redon – 35) 

Représentation des départements sur les Championnats Inter-Régionaux « Centre Ouest » : 

 U18F U18M U15F U15M 

CD22 1 - - - 
CD29 - 3 1 1 
CD35 2 2 3 3 
CD56 1 1 1 - 

TOTAL 4 6 5 4 
 
U18F :  
Saison régulière : 
 Poule A : IE-MINIAC MORVAN : 1ere, IE – ARVOR BASKET LORIENT : 4ème 
 Poule B : RENNES AVENIR 2 : 2ème 

Phase 2 : 
 IE-MINIAC MORVAN : 1ere, RENNES AVENIR 2 : 4ème, IE – ARVOR BASKET LORIENT : 7ème 

Phase 3 : 
 IE-MINIAC MORVAN : 1ere, RENNES AVENIR 2 : 5ème 

MINIAC MORVAN en FINALE CENTRE /OUEST termine dauphine : défaite après prolongation. 
 
U15F : 
Saison régulière : 
 Poule A : RENNES AVENIR 2 : 3ème, IE – ARVOR BASKET LORIENT : 4ème 

 Poule B : IE CTC PORTES DE BRETAGNE : 3ème, MONTFORT BC : 4ème 

Phase 2 : 
 IE CTC PORTES DE BRETAGNE : 4ème, RENNES AVENIR 2 : 6ème, MONTFORT BC : 7ème, IE – ARVOR BASKET 
LORIENT : 8ème 

Phase 3 : 
 RENNES AVENIR 2 : 3ème, IE CTC PORTES DE BRETAGNE : 4ème 

 
U15M : 
Saison régulière : 
 VEZIN LE COQUET : 5ème, IE – CTC ELORN BASKET : 6ème 

Phase 2 : 
 Poule A : IE CTC RANCE ESTUAIRE BASKET : 2ème, RENNES POLE ASSOCIATION : 4ème, VEZIN LE COQUET : 
5ème, IE – CTC ELORN BASKET : 6ème 

 
U18M  
Saison régulière : 
 Poule A : UJAP QUIMPER : 1er, BREST METROPOLE BASKET : 4ème 

 Poule B : IE CTC RANCE ESTUAIRE BASKET : 1ere, RENNES POLE ASSOCIATION : 4ème 
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Phase 2 : 
 IE CTC RANCE ESTUAIRE BASKET : 1ere, UJAP QUIMPER : 2ème, RENNES POLE ASSOCIATION : 6ème, BREST 
METROPOLE BASKET : 7ème 

Phase 3 : 
 IE CTC RANCE ESTUAIRE BASKET : 2ème, UJAP QUIMPER : 3ème, RENNES POLE ASSOCIATION : 6ème 
 
UJAP QUIMPER en FINALE CENTRE OUEST vainqueur contre Les sables d’Olonne. 
 
 
 
Le fonctionnement de la Ligue 
 
Une journée commune (le jeudi) en télétravail reste d’actualité. 
 
Nous remercions Alexandra, Cécile, Charlotte, Karine, Mathilde, Mélanie, Cyrille, Julien, Éric, Mickaël et 
Sébastien pour la qualité de leur investissement et leur disponibilité. 
De même, nous remercions nos alternants Antoine et Yann ainsi que notre service civique Mélissa. 
Par leurs expertises et leurs précieux conseils, François BRISSON et Léo SANSOT ont apporté leur soutien au 
cours de cette année. 
Un grand merci à tous les élu(e)s pour leur investissement au cours de cette saison. 
 
Bien amicalement, 
 
 
 
 Joseph HOUE 
 Secrétaire Général 
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POLE ADMINISTRATIF 
 

COMMISSION DE DISCIPLINE 
 
 

1. Préambule 
 
Pour la deuxième saison, le cumul de 3 fautes techniques était sanctionné d’un weekend de suspension 
sauf arbitrage sur deux rencontres. 
Au vu du nombre de dossier pour 3 fautes techniques, il est légitime de se poser des questions surtout vis-
à-vis du travail énorme des CDO et du comportement désinvolte (voir impoli) de certains joueurs 
sanctionnés.  
A noter que la Fédération étudie, pour les saisons à venir, l’unification des sanctions sur toutes les Ligues. 
 
 

2. Observations générales sur l’activité de la Commission 
 
Pour rappel, lors de la saison 2023/2024 la Commission Régionale s’est réunie à 8 reprises (en présentiel 
ou en visioconférence) et a traité 91 dossiers décomposés de la façon suivante : 

• 40 dossiers hors fautes techniques 
• 51 dossiers relatifs à un cumul de fautes techniques et/ou fautes disqualifiantes sans rapport 

 
Au cours de la saison 2024/2025 la Commission Régionale s’est réunie à 8 reprises (en présentiel ou en 
visioconférence) et a traité 90 dossiers décomposés de la façon suivante : 

• 34 dossiers hors fautes techniques 
• 56 dossiers relatifs à un cumul de fautes techniques G1 et/ou disqualifiantes sans rapport 

 
En comparaison avec la saison 2023/2024 l’activité de la Commission est sensiblement la même. 
 
 

3. L’activité de la Commission en chiffres 
 
Répartition des dossiers selon le type de saisine : 

• Rapports d’arbitres : 24 
• Saisine Président ou Secrétaire Général Ligue : 8 
• Alerte FBI : 58 

 
Répartition des dossiers hors fautes techniques selon leur nature : 

• Violences verbales : 13 
• Violences physiques : 8 
• Incivilités diverses (attitude, public) : 8 
• Fraude : 3 

Sur les 34 dossiers (hors fautes techniques), 12 ont fait l’objet d’une instruction.  
 
Répartition des dossiers de FT/FDSR selon leur nombre : 

• 3 FT : 56 
• 5 FT : 2 
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4. Fautes techniques 
 
Répartition : 

• Championnats nationaux : 137 
• Championnats régionaux : 466 
• Championnats inter région : 32 
• Championnats départementaux : 923 

 
Soit un total de 1558 (+ 4% par rapport à la saison 2023/2024). 
 
 
Conclusion :  
L’activité de la CRD a été aussi intense sur cette saison qui s’achève. Les membres s’inquiètent de 
l’augmentation des dossiers sur les championnats jeunes (U15/U18). La Commission rappelle que le Club 
est le premier échelon pour enrayer les incivilités sur les terrains, les Responsables ne doivent pas hésiter 
à sévir en interne, ce qui n’est pas toujours facile, afin d’éviter un dossier disciplinaire. Néanmoins la 
Commission continuera à faire preuve de fermeté quand c’est nécessaire afin de lutter contre toutes 
formes d’incivilités qui polluent notre sport ainsi que la société. 
 
Un grand MERCI à tous les membres qui apportent leur concours pour le traitement des dossiers ainsi qu’à 
Eric notre chargé d’instruction qui a dû jongler, à nouveau, avec son emploi du temps quelque fois 
surchargé pour mener à bien sa mission. 
 
Bonnes vacances à toutes et tous. 
 
Rapport rédigé le 16 mai 2025 (il reste une journée de championnat). 
 
 
 

Jean-Claude LEMAÎTRE 
Président Commission Discipline 
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POLE COMPÉTITION ET PRATIQUES SPORTIVES 
 

COMMISSION SPORTIVE 
 
Nous voici au terme d’une saison 2024/2025 bien remplie. La première pour ma part à la tête de la 
commission sportive régionale, activité très enrichissante humainement.  
 
Je vais commencer mon compte-rendu par les remerciements. 

Tout d’abord un grand merci à Valérie qui est restée présente au sein de la commission sportive et qui a 
gentiment répondu à chacune de mes sollicitations, un précieux soutien. 

Toutes les décisions importantes sont prises de façon collégiale au sein de la sportive, après débat et 
toujours en application des règlements en vigueur afin de respecter une équité sportive pour tous les clubs 
tout en restant à leur écoute.  

Merci à mes collègues de la commission, Daisy, Maryvonne, Evelyne, Catherine, Gaëlle, Nolwenn et Olivier 
pour le travail réalisé chaque semaine et tellement important pour le bon déroulement des diverses 
compétitions. 

Dans cette équipe, il faut remercier Eric qui nous soutient dans nos activités à la Ligue. C’est la mémoire 
du 5x5 et c’est surtout l’élément facilitateur de cette commission pour le travail réalisé, grâce à sa bonne 
connaissance des règlements, son réseau et sa grande disponibilité. 

Je termine mes remerciements pour Mickaël et Jo qui m’ont donné leur confiance pour diriger cette 
commission et m’ont aidé dans mon nouveau rôle ainsi qu‘à tous les membres du comité et les salariés 
de la Ligue qui m’ont très bien accueilli. 
 
Ceci étant dit, rentrons dans ce compte-rendu d’activités de la commission sportive pour la saison 
2024/2025.  
 
1/ La saison a démarré par : 

Le 1er juillet par une visioconférence afin d’apporter une aide aux clubs sur les qualifications, en 
collaboration avec les comités départementaux, merci à Sylvie du CD56 pour son implication. Une 
trentaine de clubs ont participé à cette visio avec un retour intéressant sur la diminution des anomalies 
cette saison. Fort de ce retour d’expérience, nous avons reprogrammé la même visio, avec les mises à jour 
nécessaires à la future saison, le lundi 7 juillet à 19h00.  

N’hésitez pas à en parler à vos secrétaires de clubs ainsi qu’à vos entraîneurs pour qu’ils participent à 
cette visio. L’objectif est de réduire les erreurs pouvant entraîner des pénalités ! 

En septembre, nous avons démarré la saison par les plateaux jeunes et l’Open Féminin : 

• Plateaux qualificatifs jeunes régionaux en U13F à Yffiniac, en U13M à Plougastel, en 15F à 
Plouzané, en U15M à Vezin, en U18F à Baud et en 18 M à Lannion. 

• Plateaux qualificatifs interrégionaux U18 filles à St Jouan des Guérets et en U18 M à Vannes. 

• Open féminin à Guipavas. 

Un grand merci aux clubs qui ont accueilli tous ces plateaux cette saison ainsi que l’Open féminin. 

Nous comptons sur votre engagement à tous pour la prochaine saison car avec la réforme des 
championnats jeunes régions, dû à l’arrêt des championnats inter-régionaux, nous auront besoin de plus 
de salles afin d’organiser les brassages des équipes souhaitant accéder à ces nouveaux championnats 
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dans les meilleures conditions, pour tous, les week-ends du 6/7 et du 13/14 septembre. Nous aurons 
également besoin d’un site possédant deux salles pour l’organisation de l’Open féminin le dimanche 14 
septembre. 

 

2/ Bilan de la saison écoulée en championnats régionaux (saison 2024/2025) : 

Chaque début de semaine après un week-end de championnat ou de coupe, l’ensemble des membres 
de la commission sportive effectue les post-contrôles. La commission se réunit en visio tous les mercredis 
soir pour débattre des différents points relevés lors de ces post-contrôles et des sujets ayant trait à la 
sportive, environ 35 réunions sur une année sportive. 
 
Voici les principales anomalies relevées : 

• Des acteurs du jeu non licenciés (joueur, assistant coach, chronométreur, délégué de club etc.), 

• Défaut de licence AS CTC au sein d’une inter équipe, 

• Défaut de certificat médical pour les coachs et les assistants, 

• Dépassement du nombre de licences mutées ou de licences JH autorisé, 

• Pas suffisamment de joueurs du club porteur de la CTC inscrits sur la feuille de match, 

• Une extension LOISIR ou une licence dirigeant pour jouer en compétition ce qui est interdit en 
championnat, 

• Défaut de surclassement régional qui concerne surtout les clubs accédant en seconde phase du 
championnat régional jeune en décembre et cela malgré l’avertissement transmis par la Ligue lors 
de l’engagement de l’équipe jeune en région, 

• Pour la PNM un joueur ayant pris sa licence après le 30 novembre, non licencié la saison précédente 
dans ce club, donc venant d’une autre association. Non autorisé dans les championnats nationaux 
ou accessibles aux championnats de France. Tous les ans nous relevons au moins un cas en PN, 

• Pas d’anomalie cette année concernant les statuts CFPN en PNM et PNF, 

• Concernant les titres de séjour, nous sommes régulièrement confrontés à des dépassements de 
validité dû aux problèmes de validation tardive dans les préfectures. Nous demandons aux comités 
de prolonger la date de validité si le licencié fournit le récépissé de la demande à la préfecture en 
attendant la validation de son titre de séjour. 

J’appelle toujours les présidents des clubs concernés pour échanger sur l’anomalie constatée, puis suite 
à notre visio hebdomadaire, la décision de la sportive est suivie d’un courrier (mail et/ou recommandé) si 
nécessaire. Ce mode de fonctionnement permet une meilleure compréhension du problème dans un 
échange toujours courtois avec les présidents de clubs ce qui facilite notre prise de décision. 

Nous avons eu cette année 7 dossiers de procédures d’opposition sans demande de conciliation en 
catégorie séniors et 5 dossiers du même type en catégorie jeunes pour les championnats régionaux. Ces 
chiffres sont en baisse par rapport à l’année dernière.  

Cependant, je précise que beaucoup de ces dossiers ne devraient pas voir le jour avec un peu plus de 
vigilance de la part des entraîneurs. La plupart du temps, quand le joueur n’apparait pas dans le menu 
déroulant de la catégorie dans e-marque, cela signifie qu’il y a un problème sur la validation de la licence. 
Quand vous saisissez en manuel le pédigrée du joueur, cela déclenche systématiquement un contrôle. En 
observant la licence du joueur concerné, on trouve bien souvent la réponse et on peut éviter un dossier de 
pénalité. Quand le coach valide sa feuille dans e-marque, il entérine sa liste avec le risque d’un défaut et 
les conséquences qui en découlent. 



PV1 – Assemblée Générale – LOUDEAC – 21 juin 2025  16 

Lors de la visio du 7 juillet vous aurez toutes les informations qui doivent permettre de réduire ce nombre 
d’anomalies pour la future saison. 

Nous avons également relevé sur les feuilles de marques toutes sortes de réserves, observations, 
réclamations, rapports des officiels, fautes techniques (G1 ou G2) et disqualifiantes. 

L’ensemble de ces points sont transmis aux différentes commissions compétentes (CRO, commissions 
équipements des comités départementaux et discipline principalement). 

La gestion des dérogations s’est plutôt bien passée cette saison. Nous n’avons pas eu trop de litiges à 
régler. Petit rappel concernant le renseignement des horaires dans FBI, il faut respecter les délais pour 
mettre les informations sur le site afin que la CRO puisse planifier correctement les désignations d’officiels. 

A noter deux événements nouveaux : 

• Deux protocoles commotion cérébrale ont été établis par les officiels qui ont bien expliqué les suites 
de ce protocole engendrées par cette déclaration. La fédération a pris contact avec les joueuses 
et le club pour confirmer l’établissement de ce protocole et les démarches à suivre pour le retour 
à la normale. Je prends contact, dans un premier temps pour avoir des nouvelles des blessés, et 
ensuite pour compléter l’information si besoin.  

• Un match d’U15F où dans le 3ème Q/T de la rencontre l’équipe B s’est retrouvée sans adulte sur le 
banc, coach et assistant partis. Rappel : Il faut un majeur licencié sur le banc avec les équipes 
jeunes, le match aurait dû être arrêté conformément à l’application du règlement pour les équipes 
jeunes et la rencontre perdue par défaut. Un rappel a été fait aux officiels afin d’appliquer le 
règlement si un fait similaire se reproduisait. 

Modification du règlement : 

La commission sportive a proposé d’augmenter le nombre de licence JH en RF2, RM3 et RM2. Aujourd'hui 
trois licences autorisées : Proposition de passer à cinq licences sur ces trois niveaux de compétition à partir 
de la saison 2025/2026. 

Cette proposition a été validée par le Comité Directeur. 

 

Résultats sportifs de la saison 2024/2025 : 

Félicitations à l’ensemble des clubs régionaux pour leur titre et accession sans oublier tous nos clubs qui 
représentent les couleurs de la Bretagne au travers des championnats inter région et nationaux.  

Voici les champions de Bretagne dans les différentes catégories : 

• PNM : CEP LORIENT BASKET – 2 

• PNF : LANDERNEAU BRETAGNE BASKET – 3 

• RM2 : PACE CO – 1 

• RF2 : TREGUEUX LANGUEUX BASKET ARMOR 22 - 2 

• RM3 : PATRONAGE LAÏQUE DE SANQUER – 1 

• RMU21 : RENNES CERCLE PAUL BERT - 1 

• RMU18 : IE - CTC GUELMEUR – GUIPAVAS - 1 

• RFU18 : TREGUEUX LANGUEUX BASKET ARMOR 22 – 1 

• RMU15 : IE UCKNEF VANNES BASKET – 1 

• RFU15 : BC PLOËRMEL – 1 

• RMU13 : IE – CTC PORTE DE BRETAGNE – 1 

• RFU13 : IE – CTC PORTE DE BRETAGNE – 1 
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3/ Championnats Inter-Régionaux « Centre-Ouest » : 

Cette saison a vu naître les premiers championnats inter-régionaux sur une saison complète. Les trois 
ligues concernées étant le Centre Val de Loire, les Pays de la Loire et la Bretagne. 

Alors que nous entamions la deuxième phase de ces championnats, le jeudi 16 janvier une visio était 
programmée concernant l’évolution de ces championnats pour la saison à venir. 

Cette visio a pris fin très vite car les PDL ont annoncé le retrait de leur ligue des championnats IR. 

En effet les PDL ont réalisé un sondage sur la pérennisation de ces championnats auprès de leurs clubs, 
sans tenir informées les autres ligues. Suite à ce sondage et du résultat que nous n’avons pas vu, les PDL 
ont décidé de se retirer de cette compétition pour créer dans leur ligue une poule d’excellence en région 
à la place.  

Ce retrait unilatéral des PDL nous contraint à stopper cette compétition pour la saison prochaine. 

La ligue de Bretagne s’est rapidement mise en ordre de marche pour organiser une refonte des 
championnats jeunes afin de réintégrer nos équipes d’inter-régions dans notre championnat régional en 
cherchant une formule qui permette l’épanouissement des jeunes pousses bretonnes dans un 
championnat attractif pour les clubs. Nous en reparlerons un peu plus loin. 

Les premières et dernières finales inter-régionales sur une année se sont déroulées à Redon le samedi 24 
mai. Merci au club de Redon pour son accueil et sa participation active à l’organisation de ces finales. 
Nous avons assisté à de très belles finales avec de beaux champions :  

- En U18M : l’équipe de UJAP QUIMPER 
- En U18F : l’équipe de SAUMUR LOIRE BASKET 49  
- En U15M : l’équipe de ORVAULT SPORTS BASKET 
- En U15F : l’équipe de CERCLE JEAN MACE BOURGES 

Félicitations à tous et une mention spéciale pour nos représentants Bretons en finales : l’UJAP Quimper en 
U18M et l’IE Miniac-Morvan BC. 

 

4/ Coupe de Bretagne : 

Cette saison deux annonces importantes concernant la coupe de Bretagne pour les U18 : 

• Nous vous informons de la signature d’un partenariat avec l’entreprise ID PUB (basée à VITRE), avec 
qui nous travaillons sur les achats de goodies et dotations diverses. Dans ce cadre, il a été négocié 
le naming de la Coupe U18 « Coupe de Bretagne U18-ID PUB ». 

• Validation par le Comité Directeur de la proposition de modification pour les engagements coupe 
de Bretagne U18 : ouvrir l'inscription seulement aux équipes des championnats départementaux et 
ne pas autoriser l'inscription des équipes des championnats nationaux. Obligation de participation 
pour les équipes des championnats régionaux de la phase 1. 

Les finales de la Coupe de Bretagne se sont déroulées à Auray le samedi 7 juin. Merci au club d’Auray pour 
son accueil : 

- U18 Masculins : Victoire de L’UNION RENNES BASKET 35 (finaliste : CEP LORIENT – 2) 

- U18 Féminins : Victoire de LANDERNEAU BRETAGNE BASKET (finaliste : AVENIR DE RENNES) 

- Seniors Féminins : Victoire de l’AURORE DE VITRE (finaliste : AL PLOUFRAGAN) 

- Seniors Masculins : Victoire de l’IE – CS BETTON (finaliste : AS GUELMEUR) 
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5/ Travaux de la commission : 
• Réunion en présentiel le lundi 16 décembre à Yffiniac : point à mi-saison et préparation de la 

réunion avec les commissions sportives départementales 
• Réunion en visio le 14 avril avec les commissions sportives départementales 
• Refonte des championnats jeunes régions 
• Modification des licences JH 
• Réflexion sur la catégorie U21 pour la prochaine saison 
• Visio avec les clubs sur l’aide aux qualifications 
• Réunion à venir le 7 juillet pour les responsables des clubs en charge de la validation des licences  
• Tout au long de la saison, nous examinons différents thèmes pour essayer de faire évoluer nos 

championnats, coupe ou règlements. 
 

6/ Refonte des championnats régionaux jeunes : 

Suite à la décision d’un arrêt du championnat inter-régional la saison prochaine, il a été nécessaire de 
procéder à une refonte des championnats jeunes de la Ligue de Bretagne. Ces modifications seront mises 
en œuvre la saison prochaine. 
 

7/ Deux points négatifs à noter cette saison : 

• Les forfaits de fin de saison dans les diverses catégories en championnat régional sur les trois 
dernières journées. Ces forfaits deviennent de plus en plus fréquents et faussent les fins de 
championnats pour les montées et descentes. Je demande à tous les présidents de clubs d’insister 
auprès de leurs licenciés pour qu’ils tiennent leurs engagements pour aller au terme de la 
compétition dans laquelle ils sont engagés. D’avance merci à vous d’essayer de faire le nécessaire 
pour le respect de tous. 

• Le championnat U21M n’a pu réunir que 7 équipes du CD 35. Une équipe du CD29 était engagée, 
nous lui avons laissé le choix de continuer ou de se retirer étant donnée la configuration 
géographique de la poule. Ce club a préféré se retirer. Nous souhaitons que ce championnat 
continue de vivre et nous avons besoin de connaître rapidement les clubs intéressés par cette 
catégorie afin de pouvoir proposer une formule de championnat adapté au nombre de 
participants. En espérant que les quatre départements bretons puissent avoir des représentants 
dans cette catégorie. 

 
En conclusion, l’ensemble des membres de la commission sportive régionale a pleinement rempli son rôle 
pour respecter l’équité sportive sur l’ensemble de nos championnats. Nous sommes dans la continuité de 
l’ancienne mandature. 

Nous avons essayé d’être le plus possible au service de nos clubs et de leurs dirigeants. N’hésitez pas à 
me contacter, quand vous avez un doute sur un sujet, je préfère que cela se passe dans ce sens car 
lorsque je vous appelle c’est qu’il y a un problème et j’entends bien souvent « j’étais sûr qu’on allait 
m’appeler ». Par contre merci à tous les présidents avec qui j’ai pu discuter par téléphone pour leur 
courtoisie, ce fut un plaisir de débattre avec vous, même si ce pas toujours facile en fonction du problème 
et du risque de sanction. Je rappelle que notre rôle n’est pas celui de sanctionner mais bien d’appliquer 
le règlement pour garder une équité sportive sur l’ensemble de nos championnats.  

Bonnes vacances à tous et à la saison prochaine. 
Bruno VIGOUROUX 
Président Commission Sportive 
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Groupe 3x3 
 
La saison de 3x3 se décompose en deux temps avec d’une part toutes les actions qui se déroulent sur la 
saison « classique », et d’autre part les différents tournois des circuits Junior League et Super League sur 
la période estivale.  
Avant de vous faire un retour depuis juillet 2024, faisons un petit retour en arrière, avec un brin de nostalgie, 
et direction les JO de Paris 2024 sur le site merveilleux dédié au 3x3 : la Place de la Concorde. Même si le 
parcours de l’Equipe de France Féminine n’était pas celui escompté, celui de l’EDF Masculine nous a fait 
vibrer jusqu’à la toute dernière seconde, et ce cruel tir à 2pts des hollandais nous privant d’une médaille 
d’Or.  

 
 
Ces Jeux ont apporté un véritable boum à la promotion du 3x3 et nul doute que l’effet JO donnera envie 
à de nombreuses personnes de goûter à la pratique de cette discipline. 
 
L’Open Plus Breton de la saison 2024 avait lieu à Rennes, et contexte Paris 2024 oblige, nous l’avons effectué 
en salle. Le tournoi de Qualification du vendredi, la Super League le samedi réunissant des équipes très 
bien classées au ranking national ; pour finir, la Junior League le dimanche qui a vu deux équipes 
bretonnes se qualifier pour l’Open de France (une autre équipe bretonne masculine s’est également 
qualifiée sur un autre Open Plus). En catégorie féminine, Rennes Avenir a brillé en terminant à une solide 
9ème place. Chez les masculins : la Zone Breizh a atteint les quarts de finale, un beau parcours qui 
témoigne de leur talent et de leur persévérance ! Un immense coup de chapeau à Macadam 3x3, qui a 
réalisé un parcours remarquable en devenant Vice-Champions de France de 3x3 ! Invaincus jusqu'à la 
finale, ils ont malheureusement perdu d'un point sur une claquette au buzzer contre Aix-Maurienne. Un 
grand bravo à Gaby POINTEL, Abel BALLOUHEY, Eliott ROSSIGNOL, et Juwelnille-Vida MENA KUMBUNDU pour 
cette performance !  

 
 
  



PV1 – Assemblée Générale – LOUDEAC – 21 juin 2025  20 

Cette saison, la pratique du 3x3 s’est vu associer à différents événements :  
- Des tournois 3x3 du Pôle Espoir. 
- La finale régionale de la Coupe de France 3x3 entreprise. 
- Le Décath Breizh 3x3 Tour, en association avec les magasins Décathlon. Cette tournée s’est 

déroulée sur 4 magasins bretons avec en plus une finale qui aura lieu le 14 juin à Lorient. Cette 
saison, le choix des étapes s’était porté sur les mercredis après-midi au vu du succès à ces 
dates la saison dernière. Même si l’affluence reste très bonne, il est à noter toutefois une 
difficulté à mobiliser les catégories féminines et particulièrement les U13.  
Un grand merci aux clubs locaux qui nous ont accueilli dans leur salle et ont participé au bon 
déroulement des tournois.  
Je vous invite à venir assister à la finale qui réserve un beau spectacle et des belles 
récompenses pour toutes les équipes.  

- Le Master Ligue 3x3 qui est la finalité des Compétitions de Clubs ; il décernera les titres de 
Champions de Bretagne 3x3 2025 le dimanche 15 juin à Saint-Avé. Merci au club de l’ESSA pour 
son accueil.  
Les Champions vous seront présentés lors de l’Assemblée Générale.  

Un week-end dédié au 3x3, quoi de plus normal pour la Journée Nationale du 3x3 ! 
 
La nouveauté de la saison, le Camp 3x3. Cet événement vise à réunir sur 
3 jours des jeunes U15 et U18 pour se perfectionner dans cette discipline. 
Au total, trois sessions ont été proposées au rythme des vacances 
scolaires réunissant entre 21 et 26 jeunes (filles et garçons). Au 
programme, des séances d’entrainements, des ateliers, des tournois, 
des soirées conviviales et surtout des sourires !  

 
 
 
 
 
 
 
 
Nous avons profité d’associer, sur l’édition de Pâques, une formation CS10 (module de la formation cadre 
spécifique au 3x3), et surtout l’intervention de Sandra DIJON (ancienne joueuse des EDF 5x5 et 3x3, 
ancienne sélectionneuse des EDF Jeunes de 3x3) qui est venue toute la journée donner de précieux 
conseils aux jeunes.  

  
 
Un grand merci à toute l’équipe encadrante qui a œuvré à cette organisation. 
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Organisation de tournois : nous vous rappelons l’importance de faire homologuer votre tournoi et de veiller 
à ce que les participants aient une licence, que ça soit pour l’apport de points au ranking individuel ou 
pour la couverture de l’organisateur.  
 
A ces tournois nous ajouterons également les différents Open Access de la Junior-League et Super-
League qui se déroulent actuellement au sein des départements et qualifieront directement des équipes 
à l’Open Plus de Vannes les 5 et 6 juillet prochain. 
 
Le Lite Quest débarque pour la 3ème année consécutive en Bretagne et se déroulera le 29 et 30 mai à Saint-
Brieuc et réunira des équipes de très bon niveau national et international.  
 
Au niveau du matériel, la Ligue de Bretagne possède des terrains 3x3 ainsi que des chronos spécifiques 
dédiés à l’organisation de toute manifestation 3x3. Ils sont à disposition de tous, n’hésitez pas à nous en 
faire les demandes.  
 
Troisième édition de la Coupe de France 3x3 entreprise et l’organisation de la finale régionale le 20 mars 
à Rennes, avec la présence exceptionnelle de Karim SOUCHU, Sélectionneur de l’EDF 3x3 Masculine. 
L’équipe Tonnerre de Brest se qualifie pour la finale nationale à Bordeaux. Ce genre d’événement peut être 
fédérateur et incitateur à la venue de partenaires dans vos clubs.  
 
Une enquête sur la pratique du 3x3 en Bretagne a été conçue et envoyée à tous les clubs bretons d’une 
part, et aux éducateurs sportifs d’autre part. Ce sondage a pour but de mieux comprendre les freins, et de 
relever les opportunités sur notre territoire. L’analyse de cette enquête visera à concevoir de nouvelles 
actions et orientations pour continuer le développement de cette discipline dans nos clubs.  
Je tenais à vous remercier pour avoir été nombreux à y répondre.  
 
Autre organisation greffée à cette commission, le Challenge Benjamin. Les phases clubs, les finales 
départementales ont pu se faire sur tout notre territoire et la Finale Régionale a pu se tenir le dimanche 16 
mars à Uzel avec la présence de tous les qualifiés. Merci au club d’Uzel Basket pour l’accueil de cet 
événement et bravo à Rosalie KERMORGANT et Maël BELKESSA qui représenteront la Bretagne à la Finale 
Nationale du Challenge Benjamin. 

 
Cette Finale Nationale s’est déroulée le vendredi 25 avril à l’INSEP. Rosalie termine à la 12ème place avec 
41 points et Maël à la 11ème place avec 49 points. Un immense bravo à eux. 
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Pour bien terminer la saison 2024-2025, nous vous donnons rendez-vous les 5 et 6 juillet 2025 à Vannes 
pour l’Open Plus ; différentes animations se dérouleront en amont à partir du mercredi 2 juillet. 

 
 
Je vous souhaite un très bel été, et je voulais une nouvelle fois féliciter François BRISSON pour avoir été 
nommé Sélectionneur de l’Equipe de France Féminine de 3x3. 
 
 
 

Guillaume DE KERMEL 
Président Groupe 3X3 
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Groupe Vivre Ensemble / Basket Entreprise 
 
 
L’équipe Basket Entreprise est composée : 

• Vincent PARANT - CTF Comité 22 
• Franck SIMON - CTF Comité 29 
• Thomas MARQUET - Comité 35  
• Frédéric TANNOUX - Vice-Président Comité 56 
• Mathilde HEMERY - Référente salariée Ligue 
• Mélanie RABILLER - Chargée de communication de la Ligue 
• Daniel DELESTRE - Responsable « Basket Entreprise » 

 
 
Tonnerre de BREST (Ville de BREST) en finale Nationale de la coupe de FRANCE à BORDEAUX du 29 mai au 
1er juin. 
La finale régionale Basket Entreprise 3X3 s’est déroulée le 20 mars dernier au Gymnase BREQUIGNY de 
RENNES, en présence forte appréciée des joueurs de Karim SOUCHU.  
La Ligue de Bretagne de Basket-Ball reconduit l’engagement à la Coupe de France de Basket Entreprises 
2025. 
Une organisation simple, un Open Start par comité départemental, puis une finale régionale et l’équipe 
terminant première se trouve qualifiée à la finale nationale à BORDEAUX. 
Les comités départementaux ont organisé (quand ils ont pu) leurs Open Start. 
6 équipes issues du 22, 29 et 35 sont qualifiées à la finale régionale le 20 mars à RENNES. 
L’équipe gagnante « Tonnerre de BREST » participe (tous frais payés par la FBBB) à la finale Nationale le 
week-end de l’Ascension à BORDEAUX. 
 
Objectifs saison 2025-2026 : 
Nous allons continuer sur notre lancée en Basket Entreprise 3X3 avec j’espère une coupe de France. 
Tous les projets pour vous rapprocher des entreprises proches de vos clubs sont bons à lancer, c’est avec 
elles que le basket local se développera, accompagné de finances dans ces périodes où les subventions 
diminuent. 
Si ce projet vous intéresse, n’hésitez pas à nous contacter :  

Daniel DELESTRE tel 06 63 30 51 06, mail ddelestre@orange.fr. 
 
 
Un grand merci à la magnifique équipe BASKET ENTREPRISE. 
 
 

mailto:ddelestre@orange.fr
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Daniel DELESTRE 
Président Groupe Vivre Ensemble 
Basket Entreprise 
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POLE FORMATION 
 

COMMISSION TECHNIQUE 
 

1. Statut de l’entraîneur 

Nous avons souhaité rester souples et n ‘appliquer la charte de l ‘entraineur qu‘aux divisions PNM, PNF qui 
donnent accès aux championnats de France. 
 
Les divisions R2M, R3M, R2F sont donc dispensées de la chartre pour cette année encore. 
Néanmoins, la revalidation de ces entraineurs s’applique à toutes les catégories. 
Je rappelle à tous l ‘obligation la saison prochaine d ‘avoir un entraineur avec des diplômes requis pour 
les engagements en championnat région seniors et jeunes (entraineur diplômé ou en formation). 
 
 
Tableau des obligations 
 
Equipes Jeunes 
 

*obligation de suivre la formation dans son intégralité 
 
 
Equipes Seniors 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

Jeunes  
Division Diplômes actuels Diplômes antérieurs  
U20 M+F Brevet Fédéral  Initiateur  
U17 M + U18 F Certification Module 1 du DETB (CS3 + CS4) ou en 

formation (Il faut déjà avoir à minima le CQP P1 ou 
CS1 et CS2) 

Entraîneur Région  
CQP P2 

U15 M+F CS1 + CS2 ou Entrée en formation DETB  
(Attestation CS1 + CS2)* 

Entraîneur Jeunes  
CQP P1 

U13 M+F CS1 ou Entrée en formation DETB (Attestation CS1) Entraîneur Jeunes  
CQP P1 

Seniors 
NF3-NM3-NF2 
(règlements FFBB)  

DETB complet BEES 1° degré  
CQP complet 

PNM et PNF 
DETB Complet ou en formation  
(Il faut déjà avoir à minima le Module 1 du 
DETB ou le CQP P2) 

CQP complet 
BEES 1° degré 

RM2 + RF2 
RM3  

CS1 + CS9 du DETB ou en formation 
Entraîneur Jeune  
CQP P1  
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2. Pôle Espoirs 

TIP Fougères 2025 : 
Nous avions en charge (tous les 4 ans) d ‘organiser le tournoi Inter-Pôles en Bretagne. 
Je remercie le Pays de Fougères basket club, son Président Laurent Coudray, son manager général Ludovic 
Bouvier, l’ensemble des bénévoles pour leur aide précieuse, leur sourire et engagement. 
Nous avons pu au cours de ce TIP, nous qualifier au TIP national avec le pôle espoirs féminin et cela pour 
la deuxième année consécutive. 
Le travail des clubs, des formateurs et du staff du pôle espoirs féminin sont récompensés de leur travail. 
 
Les actions de la commission technique vont seront détaillées dans les CT d’activités : 

• Formation de cadre (François Brisson) 
• Formation du joueur.se (Léo Sansot) 
• IRFBB (Sébastien Legros, Mickael Guihaire) 

 
Pour ma première année en tant que Président de la commission technique, je remercie Madame Karine 
Le Pottier, Madame Cécile Abela, Madame Mélanie Rabiller, l’ensemble des techniciens, les élus pour leur 
aide, disponibilité et compétences. 
 
Je vous souhaite à toutes et tous de très bonnes vacances bien méritées. 
 
 
 

Philippe VALLEE 
Président Commission Technique 
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ÉQUIPE TECHNIQUE RÉGIONALE 
 

L’équipe technique régionale de basketball de Bretagne, lors de cette saison 2024/2025, a vu son effectif 
évoluer pour être épaulée par deux cadres techniques. Un premier rattaché à la DRAJES de Bretagne : Léo 
SANSOT (nouveau CTS stagiaire) et pour le deuxième en provenance du comité départemental d’Ille-et-
Vilaine : Julien DEMEURE (CTF) qui a pris son poste à la Ligue de Bretagne de Basketball.  
 
Le départ de David HERMINE (CTS en Bretagne depuis 5 ans) pour le Centre Fédéral de Basketball à l’INSEP 
pour être entraineur adjoint de l’équipe de NM1, a donc été remplacé en septembre 2024, par un nouveau 
cadre d’état : Léo SANSOT. 

 
Le staff du Pôle Espoirs de Bretagne a été étoffé à partir de septembre 2024 par un technicien sur la filière 
masculine : en la personne de Julien DEMEURE. Le staff a également accueilli Yann NEVEU lors de cette 
saison pour l’accompagner en tant que stagiaire alternant en formation DEJEPS/DEFB.  

 
Ces ressources humaines sont venues compléter l’équipe du Pôle Espoirs en complément de Benjamin 
GOBIN pour la partie préparation physique, de Fanny BALANNEC en tant que kinésithérapeute et d’Aurore 
LANGONNE en tant que psychologue. 

 
 

Par ailleurs l’IRFBB de Bretagne a développé son offre de formation professionnelle en lien avec le CFA de 
la FFBB avec 2 sites complémentaires de formation au BPJEPS Basketball : à Lorient (piloté par Amélie 
CAILLET) et Landerneau (piloté par Gilles OMNES). 

 
Le maillage territorial est une des priorités de la Ligue de Bretagne de Basketball pour ce premier niveau 
de formation afin d’offrir de la proximité aux stagiaires, et aux clubs les accueillant en alternance.  

 
La saison 2024/2025 a donc permis à 41 stagiaires d’être accompagné vers l’emploi d’éducateur de 
Basketball, ceci afin de permettre aux clubs de développer la professionnalisation de leur encadrement 
et pouvoir développer et diversifier leurs offres de prestations en Basketball sur leurs territoires respectifs. 
 
Cette étape était importante pour offrir à nos clubs la capacité d’accueillir de façon encore plus 
qualitative nos pratiquants actuels et futurs.  
 

 

 

FORMATION DES TECHNICIENS 
 
Les Brevets Fédéraux : 
 
Rappel : 
Ce diplôme d’entrée dans l’encadrement est un diplôme dispensé en relation avec le type de public que 
le stagiaire encadre. Il est déployé dans les territoires en proximité pour 37 heures de formation sur 3 
journées : 21 heures en présentiel et 16 heures de formation à distance.  
 
L’inscription à un Brevet Fédéral se fait à distance (via le site internet de l’IRFBB) et de façon personnelle, 
car elle nous permet de rentrer en relation directement avec le stagiaire et son club de façon à construire 
son parcours individuel de formation et aider au montage de la prise en charge financière de celle-ci. 
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Le type de Brevets Fédéraux est au nombre de 3 : 
 

- le Brevet Fédéral Enfants (BFE) : pour toute personne accompagnant et/ou entraînant des enfants 
de l’école de mini-basket à U11 

 
- le Brevet Fédéral Jeunes (BFJ) : pour toute personne accompagnant et/ou entraînant des jeunes 

de U13 à U15 
 

- le Brevet Fédéral Adultes (BFA) : pour toute personne accompagnant et/ou entraînant des adultes 
de U17 à Séniors 

 
14 BF ont été déployés sur le territoire breton cette saison pour 174 candidats (léger fléchissement par 
rapport à l’an passé où nous avions 190 candidats) :  
- 3 BF Enfants : 1 par département pour 31 stagiaires au total 
- 9 BF Jeunes (Département + STAPS Rennes) pour 119 stagiaires au total 
- 2 BF Adultes : 1 par département pour 24 stagiaires au total 

 
Leur accès est facilité par :  
 

- la proximité des formations par secteurs et/ou territoires qui sont déployées par les comités 
départementaux 

 
- un temps en présentiel réduit au profit de l’implication des stagiaires dans leur club et par le biais 

d’un accompagnement à distance par de l’e-learning 
 

- une réponse immédiate et très pratique aux besoins des personnes quel que soit leurs recherches 
sur la catégorie qu’ils encadrent 

 
- une nouvelle pédagogie où l’apprenant est au centre de nos préoccupations, où il sera acteur de 

sa progression et où nous en serons les meilleurs accompagnateurs 
 

- l’approche de toutes les composantes : pas seulement l’entraînement, mais aussi le coaching, la 
posture de l’éducateur, le sens de l’activité… 

 
 
Le Diplôme d’Entraineur Territorial de Basketball (DETB) : 
 
La saison 2024-2025 a permis aux stagiaires issus des différents Brevets Fédéraux (Enfants, Jeunes, 
Adultes) de poursuivre leur formation à proximité et de façon accessible par le biais de certificats de 
spécialités.  
 
Le diplôme d’entraineur territorial de basketball (DETB) proposant la mise en place de modules de 
formation sur des thématiques de construction du joueur et/ou de son équipe, mais également sur la 
montée en compétence sur des besoins spécifiques des entraineurs et des coachs : management, 
coaching… 
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La Ligue de Bretagne de Basketball a été la seule Ligue à proposer 3 modalités aux stagiaires pour accéder 
à la formation : 

- une formule week-end modulaire 
- une formule semaine modulaire 
- une formule annuelle complète (Technicien Régional) 

 
CS1 (département + STAPS+ BPJEPS) : 6 Sessions + BP cette année pour 77 personnes 
CS2 (département + BPJEPS Brest) : 3 Sessions + BP pour 44 personnes  
CS3 : 2 Sessions (WE et Semaine) + BPJEPS : 65 personnes  
CS4 : 2 Sessions (WE et Semaine) : 27 personnes  
CS5 : 2 Sessions (WE et Semaine) : 22 personnes 
CS6 : 1 session en WE : 18 personnes  
CS7 : 2 Sessions (WE et Semaine) : 21 personnes  
CS8 : 1 session : 16 personnes  
CS9 : 8 personnes (le BP ont ce CS par équivalence) 
CS10 : 9 personnes (le BP ont ce CS par équivalence) 
 
Certifications :  
Module 1 : 30 personnes inscrites  
Module 2 : 20 personnes inscrites  
Module 3 : 20 personnes inscrites  
 
Certifications Module 4 : 9 personnes (les BP ont une équivalence).  
 
Les résultats sont attendus fin juin.  
 
Les chiffres du DETB : on dépasse les 300 inscriptions (307 contre 270 l’an passé) aux CS pour près de 70 
personnes formées sur ce diplôme. 
 
Le statut du technicien, la formation Technicien Régional et les poursuites de parcours BP combinés à de 
très bons échos et retours des stagiaires et un accompagnement qualitatif et incitatif sur les financements 
des Pros par le personnel administratif de la Ligue permet de rendre cette formation attractive et de la 
développer.  
 
 
La Formation Technicien Régional :  
 
Formation quasi unique en France avec un parcours de Formation Professionnelle financé intégralement 
par les OPCO et permettant aux salariés de monter en compétence sur un parcours sur mesure sur une 
ou deux années. Ce parcours comprend le DETB + 5 formations complémentaires (Formation 
Communication & Management – Formation Tuteur – Formation Directeur Technique – Formation 
Préparation Physique – Formation Préparation Mentale).  
Cette formation s’adresse prioritairement aux sortant BPJEPS et aux salariés clubs et est finançable par un 
contrat de professionnalisation et par le plan de développement de compétences des salariés.  
Cette année, c’est 9 personnes qui ont suivi ce dispositif avec la Ligue.  
 
De nombreux BPJEPS Basketball vont enchaîner avec cette formation la saison prochaine. 
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Formation continue  
 
Les revalidations régionales ont été déployées sur tout le territoire de Juin 2024 à Mars 2025 avec 25 
Sessions pour revalider les entraineurs régionaux et nationaux sur notre territoire.  
 
 
Déploiement des sessions de BPJEPS Basketball 
 
1 session de formation en 2 ans  

Brest – fin le 23 juin 2025 

17 candidats  
 
Répartition par département : 

- Côtes d’Armor : 3 
- Finistère : 9 
- Morbihan : 1 
- Ille et Vilaine : 4 

 
2 abandons  

- Réorientation 
- Mutation joueur 

 
Certifications en cours. 
 
 
Perspectives emploi 2025-2026  

- 8 sur 15 au sein de leur structure d’alternance 
- 2 embauches dans une autre structure 
- 4 en recherche 
- 1 parcours redoublant 

 
3 sessions de formation en 1 an 

 
Session de Landerneau – fin le 1er septembre 2025 

10 candidats 
 
Répartition par département : 

- Côtes d’Armor : 1 
- Finistère : 8 
- Ille et Vilaine : 1 

 
1 abandon  

- Réorientation 
 
Certifications en cours. 
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Perspectives emploi 2025-2026  
- 4 sur 9 au sein de leur structure d’alternance 
- 1 poursuite parcours BP APT 
- 1 en contact avec clubs nantais 
- 1 en recherche 
- 2 profils joueurs (NM2-NM3 et espoirs pro) 

 
Session de Lorient – fin le 18 août 2025 

13 candidats 
 
Répartition par département : 

- Morbihan : 11 
- Ille et Vilaine : 1 
- Loire Atlantique : 1 

 
1 rupture contrat – titre de séjour non renouvelé 
 
Certifications en cours. 
 
Perspectives emploi 2025-2026  

- 8 sur 12 au sein de leur structure d’alternance ou GE CD56 
- 2 en attente GE Redon  
- 1 en recherche (bassin rennais, club vendéen) 
- 1 en contact avec région lyonnaise 

 
 

Session de Rennes – fin le 23 juin 2025 

18 candidats 
 
Répartition par département : 

- Côtes d’Armor : 3 
- Mayenne : 1 
- Ille et Vilaine : 14 

 
2 abandons 

- Réorientation 
- Carte professionnelle suspendue 

 
Certifications en cours. 
 
Perspectives emploi 2025-2026  

- 7 sur 16 au sein de leur structure d’alternance 
- 5 embauches dans une autre structure 

o Dont 1 en Mayenne 
- 1 poursuite de parcours CDSSA 
- 2 en attente 

o Dont 1 profil joueur (NM2) 
- 1 réorientation (BTS) 
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Accompagnement des structures 
- Accompagnement administratif  

o K LE POTTIER – référente session 23-25 Brest et 24-25 Rennes 
o C BEILLEROT - référente session 24-25 Landerneau et Lorient 

En lien avec le coordonnateur général, M GUIHAIRE 
 

- Accompagnement pédagogique  
o Lien avec l’équipe tutorale : coordonnateur général et coordonnateur de session : 

▪ Landerneau : G OMNES 
▪ Lorient : A CAILLET 
▪ Rennes : R SAVIN 

o Lien avec la DRAJES : coordonnateur général 
 

- Accompagnement vers l’emploi 
o Point étape intermédiaires avec dirigeants 

▪ Visites en structure (2 par stagiaire / an) 
▪ 3 visios (1/ trimestre) : contenus abordés OF et à restituer en alternance, point RH, 

projection 
 
 
Bilan synthétique 

- Importance du déploiement territorial / 56 stagiaires : 
o Côtes d’Armor : 7 
o Finistère : 17 
o Morbihan : 12 
o Ille et Vilaine : 20 

 
- Fonctionnement fluide pour une 1ère année avec ce fonctionnement 
- Maintien d’un échange hebdomadaire nécessaire entre coordonnateur général et administratives  
- Satisfaction des coordonnateurs de session dans leurs fonctions 
- Promotion hétérogène en termes de maturité et d’investissement général 
- Vigilance quant aux profils de candidats jeunes (à orienter vers service civique) 
- Accompagnement des équipes tutorales indispensables pour la montée en compétences des 

stagiaires  
- Harmonisation des contenus de formation entre coordonnateurs à poursuivre 
- Équipe pédagogique à consolider pour favoriser le suivi des stagiaires (écriture des dossiers 

notamment) 
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FORMATION DU JOUEUR 
 
Pour cette saison 2024/2025, le déploiement de la filière de détection et de formation a permis 
d’accompagner la mise en place et le développement des meilleurs(es) potentiels(elles) dans chaque 
territoires bretons (Comités Départementaux, Ligue Régionale) avec des réussites individuelles et 
collectives sur l’ensemble des catégories de jeunes.  

Ces actions inscrites dans le Projet de Performance Fédéral (PPF) auront pu se mettre en œuvre au travers 
des échéances suivantes : 

Détection Projet de Performance Fédéral 

o Stages et Camps de détection 
- Octobre 2024 :  Stage U15/U14 - Générations 2010/2011 

Cette action de détection complémentaire au PPF aura permis d’évaluer 14 joueurs et 15 joueuses, hors 
Pôle Espoirs, qui évoluent en grande majorité dans les clubs CF U15 en Bretagne. L’encadrement composé 
d’entraineurs DEFB ou en formation a été d’une grande qualité pour accompagner ces effectifs sur les 3 
jours de stage. 
 
Octobre 2024 : Camp Inter-Zones U15 (Génération 2010-11) au Temple sur Lot - Regroupement des 
meilleurs potentiels(elles) français(es) sur les 8 Zones territoriales en France et DOM-TOM. 
3 joueuses (Kimberly KANAYAN / PE, Emma GOSSELIN / PE et Alyssa LEMAROIS / PE) et 2 joueurs (Gangaly 
DIALLO / PE – Louis PUREN / PE) ont été sélectionnés à cette action de détection au niveau national avec 
les sélections féminines et masculines de la Zone Ouest. 
A noter les bons résultats collectifs du CIZ pour la Zone Ouest : 
Garçons : 2ème 
Filles : 3ème 
 

- Décembre 2024 : Camp National U15  
1 jeune garçon du Pôle Espoirs (Gangaly DIALLO) et 2 joueuses (Emma GOSSELIN / Kimberly KANAYAN) 
furent convoquées pour participer à cette action en vue des tests d’entrées au Pôle France Yvan Mainini 
(INSEP). 
 

- Janvier 2025 : TIC de Zone U13 - Génération 2012 VANNES 
La participation des 4 comités départementaux bretons aura permis d’évaluer l’ensemble des 
potentiels(elles) bretons(onnes) en vue des orientations sur le Pôle Espoirs pour la saison 2025-2026 ainsi 
que les actions de Zone (CIL, TIZ) programmés en 2ème partie de saison. A propos de la formule sportive de 
cette action de détection, 16 garçons et 15 filles provenant des CD Bretons ont ainsi été sélectionnés dans 
les « équipes de potentiels » programmés sur la dernière 1/2 journée. Les cadres bretons des CD ont été 
mobilisés dans l’encadrement de ces équipes qui ont montré une belle image et promotion du potentiel 
de cette génération. 
Janvier 2025 : 2 joueuses (Emma GOSSELIN PE 29 / Kimberly KANAYAN PE 56) furent convoquées pour 
participer aux tests d’entrées au Pôle France Yvan Mainini (INSEP). 
Ces 2 joueuses INTEGRENT LE POLE France A COMPTER DE LA RENTREE PROCHAINE (réponse d’Avril 2025) 
 
Février 2024 : Camp Inter-Comités U13 à PLOEMEUR - Génération 2012 
Ce rassemblement a vu le regroupement de 20 joueuses et 20 joueurs potentiels avec la répartition 
suivantes : 

- 3 joueuses et 1 joueurs du CD22 (2abs) 
- 6 joueuses et 4 joueurs du CD29 
- 8 joueuses et 6 joueurs du CD35 
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- 5 joueuses et 8 joueurs du CD56 (1 abs) 
Le travail de détection mené en collaboration avec les CTF des Comités Départementaux aura permis 
avec efficacité de finaliser les sollicitations pour le Pôle Espoirs Bretagne ainsi que l’orientation des 
potentiels vers des projets sportifs adaptés (CFU15, SSS). 
 
Février 2025 : Rassemblement Inter-Comités U13/U14 au CTHG à Ploufragan - Générations 2011/2012 
17 garçons (10 U13 / 7 U14) et 18 filles (10 U13 / 8 U14) ont été convoqués pour participer à cette action de 
détection au niveau régionale qui aura permis d’évaluer les aptitudes et marge de progression de certains 
en vu du Camp Inter-Ligues U13/U14 d’avril 2025 et d’affiner la détection des U13 pour intégration du POLE 
ESPOIR. 
 
Avril 2025 : CAMP GRAND GABARIT (VOIRON) 
2 garçons du Pôle Espoir convoqués (Gangaly DIALLO 211cm – Ilyes KANCEL 204cm) et 1 garçon hors Pôle 
Axel RICOME de Noyal (35) 
 
Avril 2025 : CIL U13/U14 
Cette action de Zone commune aux générations 2011 et 2012 (2013) a eu comme objectifs de : 

- Evaluation des meilleurs potentiels sur la Zone Ouest 
- Identifier les joueurs(euses) potentiel(le)s pour composer la sélection de Zone U13 
- Identifier les joueurs(euses) potentiel(le)s pour participer au Camp Inter-Secteurs U14 de début 

juillet 2025 
8 bretons et 10 bretonnes ont été convoqués sur le CIL U13. 40 joueurs et joueuses (U13 – U14) étaient 
convoqués dans la Zone Ouest sur cette action.  
A l’issue du CIL, 4 bretons et 4 bretonnes auront ainsi été sélectionnés pour le TIZ U13 à VOIRON mai 2024. 
5 bretons (3 Pôles) et 6 bretonnes (3 Pôles) ont été convoqués sur le CIL U14.  
10 filles 2011-2012-2013 (2 hors pôle) sont retenues pour le CIS en sélection zone Ouest F au mois de juillet 
au CREPS de NANTES (sélection de 20 joueuses). 
9 garçons 2011-2012 sont retenus pour le CIS en sélection zone Ouest G au mois de juillet au CREPS de 
NANTES (sélection de 20 joueurs). 
 
Tournoi Inter- Zone U13 - Mai 2025 
 

Pôle Espoirs 

La saison 2024/2025 aura permis de continuer de développer l’individualisation de la formation et 
l’accompagnement des meilleurs potentiels, associé à la Ligue de Développement des Pôles Espoirs (4 
matches : ROUEN, PDL), permettant l’organisation de rencontres entre les meilleurs potentiels des Pôles 
Espoirs sur l’ensemble du territoire national. En complément, l’organisation du stage de Haut-Niveau en 
Espagne à MALAGA au sein d’une structure de formation référencée (UNICAJA) venant remplacer le TIL U15 
de février, aura renforcé l’émergence d’une culture du haut-niveau développée auprès des athlètes et de 
l’encadrement avec 4 rencontres pour les filles et gars et un partage avec coaches espagnols. Nous en 
remercions l’ensemble des dirigeants pour la confiance et les ressources accordés à la mise en place de 
ces projets. 
 
Septembre 2024 : Rentrée du Pôle Espoirs 
Le jour de la rentrée scolaire aura été l’occasion d’accueillir chaque athlète pour organiser notamment 
des tests médicaux, de profilage et regrouper l’ensemble des membres de l’encadrement pour lancer 
cette nouvelle saison. 
 
Vendredi 11 octobre 2024 : Rentrée officielle du Pôle Espoirs  
La soirée s’est déroulée en présence des familles et encadrement sportif/médical/scolaire. 
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Merci aux membres du staff et encadrants intervenant sur cette soirée. 
Merci à Alexis THOMAS (joueur professionnel FOUGERES NM1) pour son partage d’expérience en tant que 
parrain du Pôle Espoirs. 
Des ateliers de co-développement et de présentation du projet de formation du Pôle Espoirs aura été 
animé par différents intervenants (Julien DEMEURE, Benjamin GOBIN, Cyrille GERMAIN, Aurore LANGONNE) et 
ont permis d’éclairer chaque famille sur l’accompagnement des athlètes mis en place sur le Pôle Espoirs 
et aura permis d’aider les parents dans l’accompagnement du projet sportif de leur enfant. 
 
Mercredi 4 décembre et Lundi 16 décembre 2024 : Réunion (Parents polistes et non polistes) et Soirée 
d’orientation et d’information pour les joueurs(euses) du Pôle Espoirs sortants(es) à l’issue de cette saison. 
Merci à M. Christophe ALLARDI (Directeur de l’Equipe de France A Masculine et en charge du suivi des 
orientations sur les Pôles Espoirs) pour son intervention en visioconférence. 
Merci aux responsables de CFCP en Bretagne : M. Hans LHERMITTE et Martin BUGEAUD (Beliers de Kemper) 
et M. François MARSAUDON (Landerneau Bretagne Basket). 
Merci aux responsables des équipes CFU18 Elite en Bretagne : M. BELLOUR A et M. DELSARTE A (Union Rennes 
Basket) en garçons. M.LEPINAY Florent (Avenir de Rennes) et DANO Florent (CTC VANNES) en filles. 
 
Janvier - Février 2025 : Visites des CFCP des clubs de Haut-Niveau pour le Pôle Espoirs  
La visite des CFCP et l’organisation d’entrainement avec les staffs aura permis de renforcer la projection 
dans le projet d’accès vers le haut-niveau pour chaque poliste. 
Merci aux clubs de LANDERNEAU BRETAGNE BASKET et des BELIERS DE KEMPER pour l’organisation de ces 
journées en immersion associés à des partages d’expériences entre joueurs(euses) et entraineurs de 
haut-niveau avec nos jeunes polistes. 
 
Stage de Haut-Niveau en ESPAGNE - Février 2025 : 
L’organisation de ce stage à MALAGA commun entre les Pôles Espoirs de Bretagne et des Pays de la Loire 
aura permis d’acculturer les cadres et joueurs(euses) des structures à une vision et une organisation d’un 
club référencé sur le plan européen (LIGUA ENDESA et BASKET BALL CHAMPIONSLEAGUE masculin – 2ème 
DIVISION féminin). Les joueurs et joueuses auront ainsi pu vivre en immersion dans l’Académie UNICAJA 
avec :  

des entrainements collectifs avec staff espagnol / 4 matchs 
des entrainements collectifs au sein de la structure UNICAJA 

 
48 joueurs(euses), 12 cadres, 2 élus référents des Pôles Espoirs auront participés à ce stage de haut-
niveau. 
Un grand merci à Robert GERNIGON, notre chef de délégation, qui a pu remplacer Philippe VALLEE 
indisponible. 
Un document pédagogique complet relatant cette expérience a été réalisé par Pierre-Laurent BAGNELO, 
qui a participé au stage en qualité d’observateur et rapporteur pour la zone. Ces observations seront 
largement diffusées auprès des entraineurs de la zone. 
 
Tournoi Inter-Pôles U15 Qualificatif - Avril 2025 
Cette 4ème édition a eu lieu à Fougères en Bretagne. 
Les garçons se classent 4ème. Toujours dans un contexte de sélection autour d’un seul pôle espoir, 
l’intégration de N-1 dans la sélection, la prestation collective reste encourageante et à replacer à sa juste 
valeur. 
Les filles, avec une sélection intégrant 2 U13 et 2 wild cards (Landerneau BB – CTC Vannes) réalisent un 
remarquable parcours avec 2 victoires face à PDL et CVL. Elles se qualifient pour les finales nationales pour 
la deuxième fois depuis la création de ce tournoi Inter-pôle. 
Merci à Philippe VALLEE, chef de délégation et responsable de l’organisation du TIP. 
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Merci au club de FOUGERES et ses bénévoles pour leur engagement contribuant à la réussite de 
l’évènement. 
 
Tournoi Inter-Pôles U15 NATIONAL - Mai 2025 
La sélection féminine du Pôle Espoirs se rend à Eaubonne, en Île-de-France, du 𝟮𝟴 𝗺𝗮𝗶 𝗮𝘂 𝟭𝗲𝗿 𝗷𝘂𝗶𝗻 𝟮𝟬𝟮𝟱 
2 garçons (DIALLO G KANCEL I) ont été convoqués dans la Sélection des Potentiels pour participer aux 
Finales Nationales des Pôles Espoirs, regroupement des meilleures sélections de potentiels qui se sont 
déroulés à Paris. 
 
 

LA FORMATION DES JOUEURS  

 
Les faits marquants : Les entrées et les sorties du Pôle Espoir 
Nous aurons 6 garçons et 6 filles qui intégreront le Pôle Espoirs pour la saison prochaine et qui proviennent 
de chaque Comité Départemental. Ce travail commun sur la détection entre les CTF et les CTS démontre 
que « le talent pousse partout » et de l’accompagnement mis en place pour orienter ces jeunes athlètes 
vers un cadre idéal pour continuer leur formation.  
Bravo à tous ceux qui les ont accompagnés durant leurs étapes de formation. 
Cette saison verra également 5 filles et 5 garçons sortir de la structure du Pôle Espoirs et s’orienteront vers : 

- LE POLE FRANCE YM : 2 filles 
- des Centres de Formation de Club Professionnel (3 garçons) 
- ainsi que vers des clubs évoluant en CF U18 Elite (3 filles – 2 garçons).  

 
Bonne continuation à eux dans la suite de leur formation. 
 
 

Léo SANSOT  François BRISSON 
Conseiller Technique Sportif Directeur Technique Régional 
Responsable de la Formation du Joueur Coordonnateur de l’ETR 
 Responsable de la Formation de Cadres 
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IRFBB (Institut Régional de Formation en 
Basket-ball) 

 
Septembre 2024 : 
 
 Nous cherchons à proposer de la proximité à tous nos stagiaires, c’est pour cela que le déploiement 
des formations suivantes s’est opéré en complément de celles déjà initiées : 

- BPJEPS Basketball en 1 an à Lorient, en Août 2024, 
- BPJEPS Basketball en 1 an à Brest/Landerneau, en Septembre 2024, 

 
Septembre 2025 : 
 
 Nous surfons sur le succès rencontré par les BPJEPS basketball avec 3 Sessions qui seront 
renouvelées à la rentrée 2025 : Lorient, Brest-Landerneau et Rennes.  
 
La formation Technicien Régional perdurera avec une estimation à plus de 20 personnes la saison 
prochaine car nous avons beaucoup travaillé avec les BPJEPS actuels pour les accompagner dans une 
poursuite de parcours.  
 
Nous allons nous lancer dans une nouvelle formation avec pour cible des éducateurs clubs ou Comités 
expérimentés et des sortants BPJEPS sur une formation visant à développer sa structure :  

Chargé de développement de la structure sportive associative (CDSSA) 
 
Cette formation sera organisée et coordonnée par l’IRFBB avec des intervenants Ligue mais aussi et 
surtout des intervenants extérieurs à la Ligue et aussi à notre sport.  
 
Le but étant pour les stagiaires de développer leur structure mais également d’accéder ou de créer des 
postes de :  

- Chargé de développement  
- Responsable administratif et financier 
- Chargé de projet/évènementiel 
- Chargé de communication  

 
Cette formation nous semble pertinente pour développer nos clubs et structures sur notre territoire et pour 
proposer une évolution et/ou une ré-orientation aux salariés de club et comités.  
 

Sébastien LEGROS 
CTF Coordonnateur de l’Institut 
Régional de Formation  
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COMMISSION RÉGIONALE DES OFFICIELS 
 
 
Nous en tirons un bilan positif avec les officiels basé sur la dynamique « Ensemble ». Le lien est renforcé 
notamment avec nos stages, nos groupes d’échange, le suivi observation/coaching chez les jeunes, quizz 
mensuel dans Teach Up, … 
L’objectif de la saison était de donner aux arbitres le plaisir de continuer la formation et d’évoluer.  
Nous avons fait 7 stages arbitre sur la saison, soit 226 arbitres en stage ligue ainsi que nos jeunes JPR et 
stagiaires fédéraux. Cette année également a été remis l’access ligue pour les arbitres départementaux 
souhaitant évoluer au niveau régional, 22 candidats se sont inscrits pour cette formation en vue de passer 
l’EAR. Coté désignations 97,78% des rencontres ont été couvertes, soit 3421 rencontres, merci aux 
répartiteurs pour le travail. 
 
A ce jour, nous comptons 386 arbitres du niveau départemental à HN (341 en 2023/2024), dont 171 de 
niveau région PNM à REG Jeune. 
 
Un travail remarquable de nos référents dans chaque CDO permet de créer un véritable maillage territorial 
et un relais de proximité précieux, composant ainsi le COPIL CRO.  
 
 
Objectifs : 

- Continuer à former et accompagner les arbitres de niveau régional dans leur progression en leur 
proposant des stages ciblés par rapport à leur niveau et à leurs besoins (difficultés rencontrées, 
souhait d’évolution, …). 
-Faire perdurer nos échanges constructifs et nos moments de partage. 
- Continuer l’utilisation des nouveaux outils pédagogiques afin de sortir du quotidien et de relancer 
les motivations. 

 
 
#Pacte officiels : 
Dans le cadre de la mise en place du plan officiels et selon les obligations des clubs nos CDO devront 
accueillir un potentiel de 266 stagiaires pour l’EAD, nous comptons 206 inscrits à l’examen pour cette 
saison. Ce qui permettra, nous l’espérons de pouvoir couvrir plus de rencontre dès la saison prochaine 
notamment sur les niveaux jeunes. 
 
 
Stage de formateurs labellisés : 
Nous perdurons le stage de formateurs labellisés afin d’avoir des échanges et des partages de pratique 
avec sur tout le territoire, cette année 23 stagiaires ont été formés. 
 
 
Remerciements : 
A Alexandra WOLFF notre CTO et aux membres du COPIL CRO : Marina Nignol, Caroline Pillu, Thierry Vogel, 
Alexandre Corouge, Jean Simon, Thibault Ropert, Odran Le Lan, Maurenn Conan, Loucas Michel. 
Ainsi qu’à l’ensemble des intervenants, formateurs arbitres et OTM. Tout particulièrement aussi à Amélie 
Caillet, Franck Simon et Flavie Chaillot, les salariés des comités véritables relais au quotidien. 
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Désignations : 
Nous manquons toujours d’arbitres sur le niveau jeunes Ligue du fait que la plupart d’entre eux jouent 
encore notamment le samedi, la reforme sur les désignations obligeant les mineurs à être accompagné 
jusqu’à leur majorité de U15 à U21 complexifie la tâche et mobilise les arbitres expérimentés de façon plus 
régulière. 
 
 
OTM 
56 OTM bretons : 

• 11 OTM HN dont 1 stagiaire HN 

• 19 OTM CF (6 CF1 et 12 CF2) dont 1 OTM qui officie dans une autre région mais licencié breton 

• 19 OTM région 

• 7 OTM en cours d’année de disponibilité 

Soit 2 de plus que l’an dernier. 

 

1/ Stages 

• 07/09/24 : recyclage à Lorient en commun avec les arbitres. 

• 15/09/24 : rattrapage en parallèle de l'Open PNF de Guipavas : 5 participants. 

• 04/01/25 : stage de perfectionnement au poste des 14/24s sur le TIC à Vannes : 6 OTM régionaux 
sans aptitude. 

• 04/01/25 : stage pour validation des candidats volontaires qui ont échoué en juin 2023 à l’examen 
pratique d’OTM régional : 1 candidat reçu sur les 2 qui se sont présentés à nouveau. 

• 19 et 20/04/25 : stage de perfectionnement et de montée de niveau à Fougères sur le TIP : 9 
participants le samedi, 7 le dimanche. 

 

2/ Formation continue 

• 15/09/24 : OPEN PNF validation pratique OTM régional (saison passée) 2/2 reçus + validation 
aptitude 14/24 secondes sur l'Open : 2/3. 

• 19 et 20/04/25 à Fougères : Validation de l’aptitude 14/24s pour les OTM régionaux sans aptitude : 
2/2 reçus. 

• Validation en cours des candidats à l’examen d’OTM régional ou fédéral : 1 candidat CD29, 1 CD56, 
3 CD35. 

• Poursuite des QCM mensuels, internes à la Bretagne en sept/oct et nov puis passage sur les QCM 
proposés par la FFBB via la plateforme Teach Up. Baisse de la participation depuis le passage sur 
Teach Up à 30 % de participation régulière sur la saison, notamment chez les OTM avec moins de 
2 saisons d’expérience. 

• Observations sur les matchs de championnat : 86,50 % des OTM ont été vus au moins une fois, dont 
tous les OTM validés la saison dernière. 

 

3/ Formations initiales : 

• Aux postes de marqueur et chronométreur de jeu dans les comités : CD56 (1 participant), CD29 (7), 
CD22 (4) et CD35 (6). 
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• Au poste de chronométreur des tirs par la ligue, délocalisée dans les CD, une formation a eu lieu 
dans le CD35 pour le 35 et le 22 (6 participants). 

• Examens pratiques prévus sur des matchs de championnat régionaux en mai et de coupe de 
Bretagne le 07 juin à Auray, 1 candidat CD29, 1 CD56, 3 CD35. 

 

4/ Désignations : 

Pourcentage de désignations cette saison : 

• Championnat à 3 désignations (M/CJ/CT) NM2/NF2/NM3/NF3 : 100 % 

• Championnat à 1 désignation (CT) PNM/PNF : 100 % 

Respect de l’enveloppe imposée par la péréquation de 30 km par OTM et par match en moyenne 
UNIQUEMENT par la présence de nombreux doublés cette saison dans chaque championnat, 14 au total, 
qui ont permis de passer les kms sur le match fédéral. Ce ne sera pas forcément le cas la saison prochaine. 
 
 

Commentaires : 

• Le co-voiturage ponctuel et raisonné est nécessaire pour la couverture de la totalité des matchs. 

• La formation et la validation de l’aptitude 14/24s pour 4 OTM régionaux en cours de saison a permis 
plus de flexibilité. A poursuivre pour que chaque OTM nouvellement validé régional puisse officier 
sur les 3 postes à l’issue des 2 premières saisons. 

 
 
Remerciements à Caroline PILLU, répartitrice et à tous les formateurs qui donnent de leur temps et 
s'investissent tout au long de la saison dans l'accompagnement et la formation. 
Marina Nignol, référente OTM. 
 
 
Félicitations : 
A Axel LOUAPRE et Jordan WALLET qui ont été sélectionnés pour officier sur les finales de CDF à Bercy. 
Ainsi qu’aux officiels sélectionnés sur les play-offs nationaux et fédéraux et leurs participations aux stages 
nationaux et fédéraux. 
Bravo à nos jeunes pour leurs sélections sur les stages de détection, Eva BROSSAULT, Tilouan FAUCHEUX.  
 
 
Conclusion : 
Il faut poursuivre le travail et continuer de former notamment sur les niveaux régionaux PNM, PNF ; R2, 
mieux accompagner encore nos jeunes dans l’apprentissage et la gestion des acteurs qui devient de plus 
en plus compliqué. 
Sans les arbitres et OTM, les clubs seraient en difficultés alors avançons tous dans la même direction pour 
notre sport et continuons notre combat contre les incivilités croissantes. 
Un grand merci à l’ensemble des acteurs bretons, aux formateurs et aux officiels. Bonnes vacances et on 
se retrouve autour des terrains après un repos bien mérité. 
 

Anthony JARNOUX 
Président de la Commission 
Régionale des Officiels 
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POLE DÉVELOPPEMENT 
 

GROUPES COMMUNICATION et ÉVÉNEMENTS 
 
 
Poursuite des actions de structuration des Commissions Communication et Événements. 
 
Les objectifs des commissions sont communs : 
• Promouvoir le basket-ball auprès du plus grand nombre. 
• Valoriser le territoire breton à travers nos actions. 
• Harmoniser la communication entre les Comités Départementaux. 
• Garantir une coordination fluide et collaborative avec les Comités Départementaux. 
• Maintenir le lien avec tous les acteurs grâce à nos outils numériques. 
• Fédérer les bénévoles qui participent aux événements. 
• Mettre en avant les actions de la Ligue. 
 
 
Les projets principaux réalisés : 
• Structuration de notre stratégie de communication. 
• Développement des réseaux sociaux avec la différenciation des sujets qui concernent l'IRFBB (reprise des 
comptes Breizh basketball). 
• Diffuser le maximum d'informations en lien avec les acteurs du Basket-Ball. 
• Partenariat avec Rematch avec la diffusion tous les mardis du "Breizh Basket-Ball show" (meilleures 
actions du week-end des utilisateurs Rematch et analyse des actions par des joueurs bretons nationaux. 
• Intervention Campus FFBB 2024 (formation des dirigeants). 
• Communication dédiée : plateaux région, Open PNF, Coupe de Bretagne, Finale Inter-Région, Master 3x3, 
Job Dating, réunions de secteur. 
• Accompagnement de la promotion du Pôle Espoirs : communication de rentrée, événements internes, 
CIZ, rencontres Inter-Pôles, visite centre de formation, stage à Malaga, cérémonie des sortants, tournoi 3x3 
interne, sélections au Camp National. 
• Promotion de l'arbitrage (stages, mise en avant lors des événements, coupe de France des arbitres...). 
• Promotion du Tournoi Inter-Comités U13 à Vannes. 
• Événements 3x3 : ETR 3x3 à Landerneau, coupe 3x3 Entreprise, Decath Breizh 3x3 tour, tournoi international 
à Saint-Brieuc, Open Plus Super et Junior League à Vannes, camps 3x3. 
• Soutien de l’IRFBB : stages et formations (BPJEPS, arbitrage, joueurs, Deiz Camp…). 
• Les Femmes au Rebond. 
• Événement de la Foire Internationale de Rennes. 
• Promotion du Tournoi Inter-Pôles à Fougères. 
• Match de l'équipe de France Féminine à Brest. 
• Challenge Benjamin(e)s. 
• Soutien de l’ensemble des commissions. 
 
 
Les projets à venir (2025-2026) : 
• Événements 3x3. 
• Maintien de la promotion des projets réalisés sur la saison 2024-2025. 
• Actions pour la promotion de l’arbitrage, du JAP et des OBE. 
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Nous tenions à remercier tous les acteurs qui contribuent au dynamisme de la Ligue de Bretagne de 
Basket-Ball et de sa communication. 
Un grand merci à Mélanie RABILLER (salariée), Antoine MOINET (alternant) et Mélissa TALBOURDET (service 
civique) pour leur engagement sans faille tout au long de la saison. 
 
 
 

Ann-Lyse LAUNAY Jean-Noël CUEFF 
Responsable groupe Communication Responsable groupe Evènements 
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GROUPE SOCIÉTÉ ET MIXITÉS 
 

 

En ce début de mandat, le groupe société mixité s’est renouvelé. Engagé dans la dynamique sociétale de 
la Fédération Française de basketball, il souhaite poursuivre, pour qu’au-delà la pratique du 5x5 et du 3x3, 
vous puissiez vivre un basket riche des collaborations, de respect, et de vivre ensemble. 
 
Notre équipe peut s’appuyer sur la participation d’acteurs issus de nos 4 comités bretons. Je vous invite 
d’ailleurs à prendre contact avec eux pour être force d’idées, de partages d’expériences qui pourront tout 
au long de l’Olympiade servir au rayonnement des valeurs citoyennes. 
 
Ce groupe se composent pour le : 

• Comité 22 : Gaël et Sandrine Fhurmann 
• Comité 35 : Amélie Blandeau 
• Comité 29 : Emmanuelle Paugam, Patrick Coadou 
• Comité 56 : Peggy Minet 
• Ligue : Hélène Lignel, Jacques Perrier. 

 
En ce début d’Olympiade, la Fédération est engagée sur la démarche R.S.O (Responsabilité Sociétale des 
Organisations), voilà pourquoi la commission société et mixité se nomme dorénavant la commission 
fédérale R.S.O.  
Cette démarche R.S.O, dite Durable, prend en compte les aspects sociaux, environnementaux et sociétaux. 
Elle organise et crée des transversalités entre toutes les thématiques citoyennes que vous connaissez tous, 
notamment au travers du label FFBB Citoyen MAIF. Nous continuerons à vous accompagner et à vous 
inciter à construire autour de ce label.  
En effet, il est indispensable pour la vie de vos associations, afin d’accompagner tous les licenciés, 
partenaires, collectivités…, car il contribue à la structuration de votre club. Mais il est aussi essentiel pour 
valider vos demandes PSF, source financière qui facilite la réalisation de vos projets. 
 
En Bretagne, une première démarche pour s’orienter vers l’obtention d’un label RSO nous permettra au fur 
et à mesure des saisons de vous faire découvrir cette dynamique. 
Pour débuter ce mandat, nous avons fixé plusieurs caps qui nous permettrons d’apporter sur tout le 
territoire une démarche citoyenne marque de fabrique du basket en Bretagne. 
Ainsi nous chercherons à mettre en œuvre une sensibilisation autour des démarches de fairplay, de 
supporterisme, de respects de tous. Nous attacherons utiliser les campagnes fédérales mais aussi vous 
apporter de nouveaux outils permettant des matchs sereins pour tous. 
D’autre part, nous continuerons, dans la poursuite du programme femme au rebond, de mettre en avant 
la mixité dans la pratique du basket et dans l’ensemble des missions d’une association. Nous remercions 
d’ailleurs les différentes participantes à cette journée, ainsi qu’Anne Bomberger pour la qualité de son 
accompagnement. Ce temps d’échange, autour de leaders cheap, de son positionnement, de la 
confiance en soi a été apprécié par toutes. 
 
Enfin dès le début de la prochaine saison, nous mettrons en place des temps de sensibilisations autour 
des violences sexuelles, du bizutage, de l’utilisation des réseaux sociaux ainsi que les outils permettant 
d’aborder ces différentes thématiques. Chacune d’entre elles présentent des enjeux pour tous, dirigeants, 
techniciens, parents, jeunes licenciés. Ensemble, il nous faut se saisir, sans peur, de ces thématiques. 
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Voilà 3 orientations fortes qui vont conduire notre démarche autour d’une démarche sociétale positive 
pour un basket breton citoyen. 
 
Nous aurons besoin de vos idées, de vos réflexions, de vos actions sur le terrain pour faire rayonner la 
démarche citoyenne. Dans cette dynamique, nous proposerons à nos jeunes licencié.e.s de participer à 
la réflexion et aux projets citoyens en Bretagne. Nous sommes sûrs que vous saurez les investir dans cette 
démarche. 
 
Nous vous souhaitons une bonne assemblée générale. 
 
 
 

Jacques PERRIER 
Responsable 
Groupe Société et Mixités 
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RAPPORT DU TRÉSORIER 
 
Le présent rapport contient le bilan et le compte de résultat relatifs à l’exercice 2024/2025 (arrêtés à la 
date du 30 avril 2025). L’audit par le commissaire aux comptes est en cours, en cas d’observations ou de 
régularisations, celles-ci seront présentées lors de l’assemblée générale. 

• Total des produits = 2 565 999 € (+13% par rapport à l’année précédente) 
• Total des charges = 2 552 355 € (+11% par rapport à l’année précédente) 
• Résultat : excédent de 13 643 € (contre un déficit de 17 905 € l’année précédente) 

 
Il sera proposé à l’assemblée d’affecter le résultat au 30 avril 2025 de 13 643 € en réserves. 
 
Les faits marquants de l’exercice comptable : 

• Une reprise sur fonds dédiés à hauteur de 34 450 € de produits en lien avec un remboursement de 
la subvention « PSF 2021 » à hauteur de 4 400 € pour une action qui n’a pas été réalisée. 

• Le choix de ne pas faire évoluer la part ligue sur les dispositions financières par rapport à la saison 
précédente. 

• L’augmentation du barème kilométrique de 0,38 à 0,40 €/km pour tenir compte de l’évolution des 
coûts (carburant, assurance, etc.) qui a amené l’association à une hausse globale des frais de 
déplacement. 

• Le développement de l’institut régional de formation (IRFBB) avec les formations BPJEPS et DETB qui 
ont apporté davantage de ressources. Parmi elles, on retrouve des régularisations en lien avec des 
coûts supportés sur l’exercice antérieur pour les sessions de BPJEPS. 

• Les camps dédiés à la formation du joueur sur le 3x3 qui ont généré 6 637 € de produits. Nous vous 
rappelons que la ligue propose également un stage estival du 28 juillet au 4 août prochain. 

• Le renforcement de l’équipe avec le recrutement d’un technicien pour la formation des joueurs et 
le pôle espoirs. 

 
Du côté des subventions, nous avons bénéficié de 39 000 € au titre du PSF 2024, de 13 000 € au titre de la 
déclinaison territoriale du haut-niveau (ANS) pour le pôle espoir et 21 000 € de la part de la région 
Bretagne. Merci à l’ensemble des personnes (salariés, CTS, élus) qui participent à la recherche et aux 
rédactions de demandes de subventions. 
 
Les soutiens financiers aux équipes engagées en championnat de France jeunes, aux centres 
d’entraînement départementaux et aux sections sportives bretonnes ont été reconduits. En outre, les 
crédits budgétaires associés sont de nouveau fléchés pour 2025/2026. 
 
Le budget 2025/2026 proposé tient compte, par prudence, d’une diminution de 3% des licences et 
mutations. Je tiens à rappeler que la croissance de la ligue de Bretagne de basket-ball doit s’opérer en 
veillant à maîtriser les charges de fonctionnement et à optimiser l’impact financier des actions menées. 
 
J’adresse mes plus sincères remerciements aux équipes de la ligue de Bretagne, tout particulièrement à 
Cécile ABELA pour la gestion financière au quotidien et à Mathilde HEMERY pour la construction des 
dossiers de subventions. Je tiens également à remercier les cabinets SECOB et QUINIOU pour leur 
accompagnement et leur expertise. Enfin, une fois n’est pas coutume, je remercie Serge KERHUIEL et Jean-
Jacques KERDONCUFF qui assurent la gestion des indemnités d’officiels. 
 

Antoine LE BERRE 
Trésorier général 
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